



Guía N°3

“Aires de polarización política: El Chile de los años 60’ y los años 70’”.

Nombre del estudiante	
Curso:	
Puntos obtenidos.	

Módulo.	3. Siglo XX
Unidad.	2. Panorama social (1950-1973) 3. La sociedad chilena actual.
Clase 2.	Mes: Septiembre.
Objetivo.	Comprender que el conocimiento histórico se construye a partir de información proveniente de diferentes fuentes, y que las interpretaciones historiográficas difieren entre sí, reconociendo y contrastando diferentes puntos de vista en torno a un mismo problema.

Instrucciones:

A partir de la información presentada a continuación, debes responder según corresponda, tomando en consideración que una respuesta abierta cuenta con parámetros argumentativos determinados. Es decir, debes proporcionar una afirmación y razonamiento coherente.

CHILE EN LOS AÑOS 60 y 70’

- Chile a partir de la década de los años 60’ era un escenario muy particular. Entre 1958 y 1964 el presidente de la república fue el señor Jorge Alessandri Rodríguez, empresario y



empesinado en realizar un giro radical desde el punto de vista económico. Cabe recordar, que antes se desarrollaron los gobiernos radicales (1938-1946) en donde, el modelo económico ISI (Industrialización por sustitución de importaciones) era el que predominaba. Sin embargo, Alessandri al pertenecer al sector político contrario de los radicales, la derecha, ejecutó un cambio sustancial hacia el capitalismo, lo que benefició al sector privado, es decir,

empresarios y capitales extranjeros, aquella estrategia, los historiadores la han denominado “**La Revolución de los gerentes**”. Esto, sumado a que los elementos sociales quedaron de lado en porcentaje por el gobierno, y al terremoto más grande de la historia de la



humanidad registrado instrumentalmente ocurrido en 1960 (**9,5 escala de Richter**) con epicentro en la ciudad de Valdivia en el sur de Chile y la lenta reconstrucción, generaron muchísimo malestar en los sectores más desposeídos de la sociedad.

- Entre 1964 y 1970, asume como presidente, el demócrata-cristiano Eduardo Frei Montalva,



apoyado por la derecha, la Iglesia Católica y el gobierno de los Estados Unidos para llegar al poder. Su gobierno se caracterizó por reorganizar y redistribuir la tierra agrícola que se considerada inutilizada, en donde llegó a redistribuir más del 24% de la tierra fértil en el centro y sur del país. En el aspecto económico, continuo algunas estrategias de Alessandri, con un marcado punto sobre el libre mercado, sin embargo, aumentó la planificación fiscal hacia los sectores más desposeídos sobre todo el campo chileno, de igual forma, el proceso de **“chilenización”** del cobre comenzó durante este gobierno

pactando con los inversores extranjeros la presencia del Estado en la extracción del mineral. Él estilo de toda su gestión la denominó, **“La Revolución en Libertad”**.

- Entre 1970 y 1973 aparece la figura presidencial de Salvador Allende Gossens, luego de una



extensa carrera política como senador y ministro de Estado, el también médico, jugó un papel clave para la historia chilena. Allende, quería instalar un sistema socialista en Chile, dejando de lado el libre mercado y acentuando la presencia del Estado en la mayor cantidad de quehaceres cotidianos de las personas sin afectar su libertad personal, esto lo denominaba **“Revolución con Chicha y Empaná”**.

Algunos de los puntos más emblemáticos de su gestión fueron:

- La nacionalización y estatización completa del cobre el 01 de julio de 1971.
 - Medio litro de leche diarios para todos los niños de Chile.
 - La expropiación del casi 35% de las tierras cultivables para su reorganización y redistribución.
 - La intención de crear el Ministerio del Mar y el Ministerio de la Familia.
- Elementos económicos del gobierno de Salvador Allende antes (1971) y después (1972) de la intervención y el boicot de Estados Unidos:



Indicador	1970	1971	1972
Inflación	36,1%	22,1%	260,5%
Tasa de desempleo.	5,7%	3,8%	3,1%
Crecimiento del PIB	3,6%	8,0%	-0,1%
Incremento en salarios reales %	8,7%	22,3%	-16,6%

ACTIVIDAD

1.- ¿A qué se le denomina la revolución de los gerentes?

2.- Describe el gobierno de Eduardo Frei Montalva utilizando el concepto “Revolución en Libertad”.

3.- ¿Porqué crees que se produce la crisis en 1973 bajo el gobierno de Salvador Allende?

4.- Clasifica hitos (acciones) de los gobiernos analizados. Escoge al menos dos por gobierno. (Alessandri, Frei y Allende)

PRESIDENTES	HITOS
Jorge Alessandri Rodriguez	
Eduardo Frei Montalva	
Salvador Allende Gossens	